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我常常感覺：台灣的電視最好少看為妙。以前年輕的時候，雖然對八點檔的哭哭啼啼與怪力亂

神已經覺得不能忍受，但在那「老三台」的時代，新聞播報還是值得一看的，一來是編輯與播報人

員素質整齊（當然，與他們的西方同行們還是有一大段的距離），二來是由於新聞播報一天僅有三

次，每次半小時到一小時；在短短的時間裏，要把地方新聞、全國新聞、國際新聞和新聞評論融於

一爐，是相當需要費點兒心力的。記得那時候的從業人員像羅大任、顧安生、廖蒼松、梁與國、盛

竹如…等，也都還受過較完整的訓練，比較不灑狗血，後來電視新聞台開禁以後，情況就每況愈下，

不忍卒睹了，由於專業編採的水準日益低下，連口條清晰、文法通順、條陳分明的基本功都很難及

格，再加上播報時間太長、本地新聞既常常「缺貨」，挖掘的深度與廣度更嚴重不足，導致只能報

導「哪裏發生機車相撞」、「哪裏小吃攤上打架」、「哪裏消防隊捕蛇抓貓」以外，就只能在颱風天故

意站在淹水處誇大其詞博取同情，由於製作成本低（只要靠街頭監視器和行車記錄器就可以了），

不然就是立法院打架和兩黨互相責罵，再加上觀眾的需求水準也差，對媒體完全無能力提出批判與

要求，所以今天的台灣電視新聞（甚至連報紙雜誌亦復如此）便讓現代的台灣人活在一個目光如豆，

不知今夕是何年、此地是何地，更不關心原來除了這個二千多萬人的島嶼以外，我們還是全世界七

十億人口的一分子。做為一個管理科學的大學教師，我除了勸大家‘戒除’看弱智電視以外，我經

常還「拜託」及門弟子及眾多親朋好友，多看國內優質（雖然很少）的媒體，和大量閱聽夠水準的

國際消息來源，就以最近來說，我就常提醒朋友們與學生們，這個世界並不平靜，有一些大事正在

發生或醞釀即將發生；譬如： 

 中東的戰火未熄，恐怖主義（如 ISIS）可能死灰復燃 

 尼羅河的用水權造成蘇丹、衣索比亞與埃及三國強烈的摩擦 

 英國脫歐在其國內與歐盟都再起紛爭 

 美中貿易戰勢將轉為長期的對抗與衝突 

 香港暴亂轉為複雜，由單純「反送中」進入警民暴力相向 

 RCEP（區域全面經濟伙伴關係協定）的十六個會員國談判完成，但印度拒簽，而台灣成為本

區域經濟合作上的孤兒 

 日韓之間也掀起貿易大戰 

 美國、台灣都即將大選… 

看完了以上的國際新聞焦點，大部份都是壞消息。在這個藍色的星球上，仍然有著為數高達二

十億的人口，天天在為生存與基本的溫飽而努力掙扎著想要活下去，中東、北非的戰火、拉丁美洲

經濟的艱難，都使得那裡的人們「求生」成為一種奢望，歐美的主流媒體曾經多次以照片與影片呈

現出美墨邊境上偷渡客的屍體橫陳的慘況，敍利亞與土耳其接壤處亦復如此，加上三周前英國發生

的貨車裡五士一具越南偷渡者的遺體所代表的意義都是「我要活下去，我要吃飽，我要養育家人子

女，我要安全與自由」的吶喊，看了那一幕幕動人心弦的慘狀，你／妳還好意思抱怨這抱怨那，天

天追劇打怪，參加政客的互相攻訐，只追求自己身旁的小恩小怨、小打小鬧的小確幸嗎？我們真正

該思考的是要為「大我」、「大眾」而活、而謀福利；有個故事是這樣的：當年台灣省主席周至柔將
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軍身兼高爾夫球協會的主委，為了要多蓋一兩個高爾夫球場，面陳當時的行政院長陳誠，陳院長問

他為什麼要蓋球場，周主席嘻嘻哈哈地說「因為大家都漸漸愈來愈胖了」…，辭修先生（陳誠字辭

修）臉色一變，板起臉來說道：「至柔呀，政府現在最重要的事絕對不是讓少數人瘦下去，而是如

何讓大多數同胞胖起來！」，善哉斯言，現在的官場要找這樣深深體會民生疾苦的好官，難矣，難

矣！ 

台灣的社會富足已久，許多人漸漸將驕奢浪費視為當然，而家教、學校教育與社會教育的三道

防線也崩潰已久，許多人喜歡標新立異，口出狂言，以財傲人，以勢逼人…，這都是「末世現象」，

唯有喚回溫柔親切、體己利他，有禮講理，更要有懂得感謝感恩，所以請每天都想一想，以開朗的

心胸來實踐以下的思想與心情： 

我要感謝，我活著就要感謝， 

我因為生活在一個有情的世界就要感謝， 

我有自理生活的能力就要感謝， 

我接受善良的教誨就要感謝， 

我有不平則鳴的勇氣就要感謝， 

我了解自己的不足就要感謝， 

我的人生有頓挫與痛苦就要感謝， 

我體會到生活的本質在於簡單與正直就要感謝， 

我心情開朗快樂就要感謝， 

我努力工作得到成就感就要感謝， 

我深深體會生命生生不息，我就是其中一環就要感謝， 

我從事艱難工作全力以赴就要感謝， 

我能助人並且樂此不疲就要感謝， 

我為一生碰見許多良師益友就要感謝， 

我明白生命有限、名利皆空就要感謝， 

因為我今天活著就要感謝， 

因為我決心變成一個更好的自己，因此就要感謝， 

因為我能感恩能感謝，所以就要感謝…。 

以上諸端所說的只是每個人天天都該快快樂樂思想的諸多理由中的一小部分，請再自己添加更

多的內容，你一定會因此而擁有一個圓滿而正向的人生。 

我們的王子濱講座這個星期有幸請到兩岸問題專家，海峽事務基金會（海基會）的副秘書長羅

懷家先生，來針對日益緊繃的兩岸關係做一場精采的演講，「王子濱講座，必屬佳作」，歡迎您星期

五下午來共襄盛舉，時間地點依舊（請見長大王子濱演講座專區），等您來光臨。 


